

# « LE SECRET DE LUXEUIL »

14, 15 & 16 JUIN 2024

## HOMMAGE À ROBERT SCHUMAN PÈRE DE L'EUROPE

- [L'Association des Anciens élèves et Amis de l'Abbaye et de l'école St Colombar](#)
- Monseigneur Jean-Luc Bouilleret, archevêque de Besançon
- Monseigneur Philippe Ballot, archevêque évêque de Metz, ancien de St Colombar

En présence de S. Exc. Monseigneur Noël Treanor,  
archevêque évêque émérite de Down & Connor,  
nonce apostolique auprès de l'Union européenne



# DATES IMPORTANTES EN JUIN 2024

**9 juin** : élections européennes

**15 juin** : inauguration de la plaque Robert Schuman à Luxeuil-les-Bains

**27 juin** : passage de la flamme olympique à la maison de Robert Schuman

*En parlant de Luxeuil, de Robert Schuman, de cet événement du 15 juin et des valeurs de l'Olympisme, voici une occasion unique de faire prendre conscience que l'Union Européenne est une institution créée pour **garantir la PAIX sur le continent.***

- 1. Une information utile avant le 9 juin pour inciter à voter.**
- 2. Puis un reportage lors de la rencontre les 14, 15 et 16**



# Robert SCHUMAN

«*Le secret de Luxeuil*»

Ici même, lors des festivités colombaniennes,  
du 20 au 23 juillet 1950, Robert Schuman  
rencontra différents hommes politiques, pour leur parler  
de son projet de construction européenne.

Rien n'était facile.

Il fallait courage et diplomatie.

Les rencontres furent secrètes.

Le 15 juin 2024, ce bas relief et cette plaque  
célèbrent la mémoire du père de l'Europe.

«**Unis dans la diversité**»  
devise de l'Europe

1886-1963



Association  
des Anciens élèves  
et Amis de l'Abbaye  
et de l'école St Coloman

Association  
des Anciens élèves  
et Amis de l'Abbaye  
et de l'école St Coloman



# INVITATION

14, 15 & 16 juin 2024

Abbaye St Colomban  
de Luxeuil

## Hommage à Robert SCHUMAN Père de l'Europe "Le secret de Luxeuil"

Association des Anciens élèves et Amis de l'Abbaye et de l'école St Colomban  
Monseigneur Jean-Luc Bouilleret, archevêque de Besançon  
Monseigneur Philippe Ballot, archevêque évêque de Metz, ancien de St Colomban

En présence de S. Exc. Monseigneur Noël Treanor,  
archevêque évêque émérite de Down et Connor,  
nonce apostolique auprès de l'Union européenne.

nonce apostolique auprès de l'Union européenne  
archevêque évêque émérite de Down et Connor  
En présence de S. Exc. Monseigneur Noël Treanor

Monseigneur Philippe Ballot, archevêque évêque de Metz, ancien de St Colomban



# INVITATION



Vendredi 14 juin :

**15h30** : Rencontre avec les élèves de 3ème du collège St Colombar

Samedi 15 juin :

**9h00** : Conférence sur Robert SCHUMAN

**10h30** : Messe, à la basilique

**12h00** : Inauguration plaque Robert SCHUMAN, suivi du verre de l'amitié

**18h45** : Concert d'Orgue, à la basilique par Giorgio Revelli,

Dimanche 16 juin :

**9h00** : Table ronde sur Robert SCHUMAN

**11h00** : Messe, à la basilique

**Après-midi** : Visite des sites colombaniens avec les Amis de St Colombar

“Unis dans la diversité”

“Unis dans la diversité”

avec les Amis de St Colombar

Après-midi : Visite des sites colombaniens

L'association des Anciens, de plus de 135 ans d'existence, rendra hommage à Robert Schuman en inaugurant une plaque qui sera installée à l'endroit même où il était assis le 23 juillet 1950, dans le but de :

- [Se souvenir qu'une part de l'histoire de la construction européenne a eu lieu à Luxeuil](#)
- Reconnaître les valeurs de l'homme « Robert Schuman »
- Réfléchir à l'avenir de l'Europe en ces temps fortement troublés

Voici l'article du Monde publié le 23 mai 2019.

## Le secret de Luxeuil

### Et si l'Europe était née dans un village de Haute-Saône ?

En 1950, Luxeuil-les-Bains a accueilli une réunion diplomatique clandestine. Sous couvert de célébrer le 14e centenaire d'un moine irlandais, les bases de l'Europe ont été jetées.

Par [Francis Gouge](#) (Créteil, correspondant)

[https://www.lemonde.fr/m-le-mag/article/2019/05/23/et-si-l-europe-etait-nee-dans-un-village-de-haute-saone\\_5465847\\_4500055.html](https://www.lemonde.fr/m-le-mag/article/2019/05/23/et-si-l-europe-etait-nee-dans-un-village-de-haute-saone_5465847_4500055.html)

Pour l'abbaye de Luxeuil, au même moment, un nouveau chapitre est en train de s'écrire.

## Haute-Saône Luxeuil : l'emblématique abbaye de Saint-Colomban a trouvé un repreneur

Mise en vente par le diocèse de Besançon, un projet respectant tant l'aspect patrimonial luxovien que religieux et historique du site devait être trouvé pour l'abbaye de Saint-Colomban. « C'est fait », affirme l'économiste du diocèse, Philippe Tixier.

L'Est Républicain - Aujourd'hui à 07:00 - Temps de lecture : 2 min



Jean-Yves et Pascale Parisot, les repreneurs du site luxovien. Photo Patricia Louis

Un projet de béguinage avait été évoqué à l'époque du lancement de l'appel à projets. Celui retenu sera finalement tourné vers l'entrepreneuriat, à travers des séminaires de réflexion, ainsi que sur la nouvelle ruralité durable. Bref, un « candidat crédible et

sérieux » a été déniché pour racheter l'emblématique abbaye de Saint-Colomban, à Luxeuil-les-Bains. Il s'agit d'un couple, Pascale et Jean-Yves Parisot, qui n'ont aucun lien avec la branche industrielle de Saint-Loup-sur-Semouse mais sont tombés en amour pour le site.

Il a fallu pour cela lever « une contrainte forte », note Philippe Tixier, l'économiste du diocèse de Besançon, actuel propriétaire du site : celle du collège qui devrait donc déménager à la mi-juillet 2024 vers les locaux du collège Claude-Mathy, toujours à Luxeuil.

### Consensus

L'Est Républicain - 02 nov. 2023 à 07:00  
mis à jour le 06 nov. 2023 à 18:53

Cela libérera au total 6 800 m<sup>2</sup> pour le projet des époux Parisot, qui se sont également engagés à restaurer la chapelle et à lui conserver sa destination de lieu de culte. La question de préserver cet élément fort du patrimoine luxovien, voire européen, avec sa dimension de « bien commun inscrit dans le territoire », est donc assurée et semble « faire consensus », note encore M. Tixier.

La vente effective devrait être signée au début de l'année prochaine. Mais d'ores et déjà, des groupes de travail sont constitués et des contacts pris pour effectuer les travaux de rénovation et mise aux normes de ce joyau historique.

**L'EST**  
Républicain

Vesoul P. 4

**Un chasseur  
condamné  
pour mise  
en danger  
de la vie d'autrui**

Haute-Saône | 70A  
Samedi 20 avril 2024 1,40 €

Luxeuil-les-Bains

## L'abbaye, ce joyau qui change de mains



Le diocèse de Besançon a vendu à un couple d'investisseurs l'abbaye Saint-Colomban, bâtie aux XVII<sup>e</sup> et XVIII<sup>e</sup> siècles. Les nouveaux propriétaires viennent de présenter leur projet de développement. Photo Guillaume Minaux Pages 2-3

Haute-Saône

### • Les clés de l'abbaye Saint-Colomban de Luxeuil changent de mains

Le diocèse de Besançon a vendu à un couple d'investisseurs l'ancienne abbaye Saint-Colomban, joyau architectural au cœur de Luxeuil. Une nouvelle vie doit débiter pour le bâtiment classé aux Monuments historiques.

Guillaume Minaux - 18 avr. 2024 à 21:37 - Temps de lecture : 2 min



L'archevêque de Besançon, Jean-Luc Bouilleret, remet symboliquement la clef de l'abbaye Saint-Colomban à Pascale et Jean-Yves Parisot. Photo Guillaume Minaux

<https://c.estrepublicain.fr/economie/2024/04/19/abbaye-saint-colomban-les-nouveaux-proprietaires-recoivent-la-cle-de-ce-bien-exceptionnel-a-luxeuil>

L'Association  
des Anciens élèves  
et Amis de l'Abbaye  
et de l'école St Colomban



Jean-François MAILLOT  
Président des Anciens de St Colomban  
21, rue du Moulin  
70000 COLOMBIER  
06.74.78.19.18  
jfmaillot@gmail.com

